

De las filas estudiantiles al movimiento agrario independiente

From the student ranks to the independent agrarian movement

Entrevista a Primitivo Ávalos Pérez

Luis Sánchez Amaro

Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo

sanchezamaro@hotmail.com

0000-0002-3483-0745

Primitivo Ávalos Pérez, abogado de origen campesino, es egresado de la Facultad de Derecho de la Universidad Michoacana y exmorador de la Casa del Estudiante “Lucio Cabañas”. Desde su época estudiantil comenzó a trabajar en favor de los derechos de los campesinos, mismos a los que ha defendido jurídicamente, coadyuvando además a desarrollar su organización de forma independiente y democrática. Actualmente es dirigente de la Coordinadora de productores Agropecuarios “El Surco” A. C.

Luis Sánchez Amaro: *¿De dónde eres originario?*

Primitivo Ávalos Pérez: Nací en Ixtlán de los Hervores, Michoacán, el 18 de abril de 1965. Mi papá y mi abuelo son del municipio de Ecuandureo, pero ellos compraron una parcela en el ejido de Ixtlán y la mayor parte de mi niñez transcurrió en ese lugar. Somos ocho hermanos y mi papá fue muy estricto y nos enseñó a trabajar porque él decía que si no estudiábamos de todos modos teníamos que saber hacer algo.

La escuela primaria y secundaria la estudié en Ixtlán. Nos íbamos caminando o en bicicleta, aunque lloviera o hiciera frío. Desde aquel entonces a mí me gustó la mecánica y la electricidad, yo quería ser ingeniero electricista.

LSA *¿Cómo fue que llegaste a Morelia a estudiar en la Universidad?*

PAP Llegué a Morelia en septiembre de 1983 con un amigo que estaba en la Casa del Estudiante “Nicolaita” e ingresé en la preparatoria “José María Morelos y Pavón” de la Universidad Michoacana.

Mi papá participaba en una organización, la Central Campesina Independiente (CCI) y me llevó a vivir a las oficinas de esa organización, por la calle Corregidora, en el centro de Morelia. Para darme alojamiento me pusieron a hacer el aseo, archivar documentos y llevar escritos a las dependencias.

Ahí comencé a tomar conciencia de que podía asumir un compromiso social con la clase de donde yo vengo. Me daba mucho coraje ver la manera como trataban a los campesinos en las oficinas. Terminé la prepa y me inscribí en la Facultad de Ingeniería Eléctrica de la UMSNH. A mi papá se le complicó el asunto de un litigio por una parcela, con un tío ya lejano, a quien defendía un buen abogado, pues tenía mucho dinero y a mi papá solo lo apoyaban mis hermanos.

Tuve que valorar qué hacer y tomé la decisión de salirme de Ingeniería Eléctrica. Me regresé a la prepa a revalidar materias para poder ingresar a la Facultad de Derecho.

LSA *¿Por qué entraste como morador de la Casa del Estudiante “Lucio Cabañas”?*

PAP Cuando estuve viviendo en las oficinas de la CCI hubo problemas internos y apoyé al grupo que salió derrotado. Con lo anterior me veo en la necesidad de salir de ahí. Un día me encontré un paisano, Javier Guillén, y él me informó de la Casa “Lucio Cabañas” donde era morador y me dio todo su apoyo para ingresar.

En mis primeras actividades políticas en la Casa del Estudiante recuerdo que en una ocasión varios compañeros salieron a hacer pintas en la noche en las calles de Morelia. Carlos Salinas de Gortari, que era candidato del PRI a la presidencia de la República, andaba en campaña electoral y estaba esa noche en Morelia; entonces a todos los compañeros que andaban realizando esta propaganda de las pintas los detuvo la policía.

Al calor de la bravura juvenil nos dimos a la tarea de romper toda la propaganda del PRI que había en el centro. Íbamos quitando la propaganda y ya cuando casi llegábamos a la casa del estudiante algunos grupos de granaderos nos rodearon y nos subieron a varias patrullas y yo me senté en la caja de la camioneta cuando un policía llegó y con la retrocarga me dio un golpe muy fuerte en la espalda.

Nos llevaron a la barandilla y salimos hasta la madrugada debido a la presión que los demás compañeros de las casas hicieron y también porque al siguiente día iba a haber un desfile en el centro y pensaron que habría desmanes por parte de los estudiantes.

En la casa los compañeros que tenían la dirección de la casa y la conducían con el apoyo de la base me invitaron a participar y me fui involucrando, pero yo seguí inclinándome más por participar en el movimiento agrario.

LSA *¿Cuál fue tu primera lucha social que te tocó dirigir?*

PAP Yo veía que en mi pueblo de Ixtlán había mucha gente con necesidad de una casa y empezamos a platicar con varios compañeros pues había mucho terreno por ahí que no se le daba ningún destino por los dueños, estaban llenos de maleza y sin utilidad.

En Ixtlán había un cacique, Juan Ayala, él tenía sus pistoleros y a quien se salía del control hasta lo podían mandar a matar. El presidente municipal era su sobrino, entonces se vivía una zozobra y nosotros con el apoyo de las casas del estudiante nos atrevimos a impulsar la creación de esta colonia.

Agrupamos como unas 200 familias con necesidad de vivienda y tomamos unos terrenos alledaños al geiser de Ixtlán, que está en las afueras del pueblo, eran como unas 30 hectáreas.

Duramos en la ocupación de las tierras como dos meses, pero luego vino la represión por parte del gobierno y fueron detenidos como 300 compañeros, entre campesinos y estudiantes que nos habían venido a apoyar, también detuvieron a mi abuelo y a mi papá, entre otros familiares.

A mí no me agarraron porque no estaba en el terreno, yo iba por la orilla del pueblo hacia allá cuando llegó la policía, entonces el cura del pueblo, que también simpatizaba con el movimiento, me llevó a una casa a esconderme y luego me sacó a la carretera y me trasladé a Morelia para organizar las manifestaciones y tratar de negociar que soltaran a los detenidos. Con la movilización en Morelia se soltó a los detenidos, luego regresamos a Ixtlán y con el apoyo de los estudiantes y otras organizaciones hicimos una gran manifestación en el pueblo, como nunca se había visto, y así se empezó a perder el miedo a los caciques.

LSA *¿Cómo te involucraste en el movimiento agrarista en favor de los campesinos?*

PAP Después del movimiento en Ixtlán estuve en el Consejo Directivo de la CLC como en el año de 1990. Luego un amigo me invitó a participar en una organización la Central Campesina Unitaria (CCU) que representaba Ignacio Garnica Márquez y tenía sus oficinas en un local de la Casa del Estudiante “2 de Octubre”, enfrente de la Plazuela Carrillo en el centro de Morelia. Ahí me involucré más en la gestión agraria y casi no iba a la escuela por lo que reprobé una materia y tuve que salir de la casa en el año de 1992.

En la CCU tuve algunos conflictos con Nacho Garnica porque de alguna manera uno tenía cierta formación jurídica y estudios académicos y Nacho desafortunadamente no, entonces tuvimos choques con él en cuanto a puntos de vista sobre el tratamiento de algunos asuntos.

Finalmente, Nacho tomó la decisión de expulsarnos a varios compañeros, pero la gente nos apoyó a nosotros, la misma Casa del Estudiante “2 de

Octubre” estuvo de nuestro lado y entonces Nacho tuvo que salir y nosotros seguimos trabajando allí en ese local.

Nos quedamos junto con Vidal Nieto y Margarito Fierros, y le pusimos a la organización Unión Campesina Democrática (UCD). Después en esta organización se empezó a dar mucho la participación en el movimiento de los “carros chocolates”. Yo nunca tuve el propósito de lucrar económicamente y por esta situación que yo les criticaba a los compañeros de la UCD me salí y agarré otro rumbo.

LSA *¿De qué manera surgió la Coordinadora de Productores Agrícolas “El Surco” y cuáles fueron sus primeras luchas?*

PAP Cuando salí de la UCD, en 1997, decidí constituir la Coordinadora de Productores Agrícolas “El Surco” A. C. para seguir trabajando. La formamos en aquel entonces con gente que venía de la UCD, con compañeros de otros ejidos como de Álvaro Obregón, Tarímbaro, Penjamillo, Angamacutiro, Paníndicuaro, Maravatío. Tuvimos mucha gestión y varias movilizaciones para lograr que la SCT indemnizara a los ejidos que afectó con la construcción de la autopista México Guadalajara en lo que toca a Michoacán. Finalmente se logró que se les pagara a unos con dinero y a otros fundamentalmente con insumos, con fertilizantes y otras cosas. La gente quedó satisfecha y ahí quedó el asunto.

Después de esto varios ejidos me piden que los apoye en un problema contra el Gobierno federal que se había generado en 1969 en el municipio de Angamacutiro. En ese año la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos (SARH) construyó la presa “Melchor Ocampo” en alrededor de 2,600 hectáreas. A los ejidos que estaban en el vaso de la presa los sacaron y les ofrecieron terrenos en otros municipios, pero eran terrenos de propiedad privada y muchos terrenos no se pagaron a los propietarios. Lo que pasó es que en este enredo algunos funcionarios se quedaron con mucho dinero y hubo una gran corrupción.

Encontramos que el titular del Departamento Agrario dio autorización a la SARH para ocupar la tierra de los ejidos, pero revisando esa autorización encontramos jurisprudencia de por allá de 1972 de algunos ejidos de Oaxaca y Veracruz, en la que ellos se habían amparado ante ese tipo de acuerdos porque solamente el presidente de la República tenía la facultad de autorizar que tierra de los ejidos fueran afectadas, previa indemnización a la ocupación de las tierras. Con base en esta jurisprudencia fundamentamos la demanda en contra de Conagua, SEMARNAT y Reforma Agraria.

Vicente Fox como presidente, en el año 2000, le ordenó a Reforma Agraria que suspendiera todos los trámites expropiatorios. Entonces promovimos alrededor de 17 juicios de amparo contra la suspensión de

los procesos expropiatorios y los ganamos todos, pero aun así seguían sin hacernos caso.

Tuvimos que andar persiguiendo a Vicente Fox, cada que venía a Michoacán le caímos con toda la gente. Fuimos a manifestarnos a su rancho en Guanajuato, a la Secretaría de gobernación en la Ciudad de México.

En 2006, ya para cumplir casi diez años de gestiones y movilizaciones, con los amparos ganados, decidimos hacer un plantón indefinido frente a la delegación estatal de CONAGUA.

Yo veía muy difícil sostener el plantón así que recurrimos al apoyo de las casas del estudiante, pasamos a cada una de ellas a pedir solidaridad. Las reuniones las llevábamos a cabo en la Casa del Estudiante “Isaac Arriaga”.

Los campesinos afectados eran como 300 familias y cuando se venían las lluvias muchos se iban a trabajar sus tierras, pero la gente aguantó y al final se ganó la lucha estando ya Felipe Calderón como presidente. Él fue quien firmó los decretos de expropiación para poder pagar la indemnización a los afectados. Cuando se pagó la cantidad de cerca de 120 millones de pesos se dejó que cada ejido, en su asamblea interna, decidiera cómo repartir lo que se había ganado.

LSA *¿Cuál es tu opinión de la lucha social y de los partidos políticos?*

PAP Debo reconocer que a mí me ayudó la estancia en la Casa del Estudiante para reforzar mi convicción de participación y de saber que para los de abajo la única manera que tenemos para defendernos es la fuerza social de las organizaciones y la lucha colectiva.

Actualmente como organización “El Surco A. C.” nos coordinamos con alrededor de cinco organizaciones campesinas afines a AMLO y MORENA, algunos participan más, otros nos mantenemos políticamente al margen, o llegando las campañas electorales apoyamos a quien consideramos, de entre las propuestas de MORENA, más viable y cuando no nos convence mejor nos hacemos a un lado.

Si uno quiere ayudar a la gente no hay necesidad de ser funcionario público u ostentar un cargo de elección popular. Desde la trinchera donde he estado, que es la lucha social, si puedo los apoyo con mucho gusto porque es la gente de donde yo vengo: la clase trabajadora y campesina.

Fecha de recepción: 02 de marzo del 2023

Fecha de aceptación: 06 de junio del 2023